



OBSERVATORIO DEL ESPAÑOL

POERO
LeP
a
e
P
AVdI

LIBRERIA
NACIONAL
TSBN

LIBRERIA
TSBN

TSBN
TSBN

POERWA
bR
TSBN

ademas
TSBN

INFORME DEL OBSERVATORIO GLOBAL DE ESPAÑOL 2024-2025

En un contexto internacional de importancia creciente de la lengua española —tanto por su dimensión demográfica como por su potencial estratégico—, el Observatorio Global del Español (OGE) ha desplegado un conjunto de iniciativas orientadas a medir, analizar y proyectar el uso del español en sus diversas manifestaciones, estableciendo alianzas con instituciones

académicas, organismos públicos y actores privados vinculados a la promoción de la lengua.

Durante el curso 2024-2025, el Observatorio Global del Español, liderado por el Instituto Cervantes y activo desde enero de 2024, está afrontando su período fundacional con el fin de configurar su presencia institucional, crear líneas de investigación y elaborar y aplicar adecuados mecanismos de transferencia. De este modo, se están poniendo los cimientos para el desarrollo de un Plan Trienal de Actuación 2025-2027.



Reunión de investigadores del proyecto internacional «El español en Europa» en San Millán (Logroño), presidida por Gonzalo Capellán de Miguel, presidente de la comunidad autónoma de La Rioja.



Reunión del Pleno del Observatorio Global del Español en la sede del Instituto Cervantes en Madrid, bajo la presidencia del ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, junto al resto de autoridades como el presidente de La Rioja, el director del Instituto Cervantes, la secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, la secretaria general del Instituto Cervantes, el director del Observatorio Global del Español y la directora general del Libro, del Cómic y de la Lectura, entre otros.

En lo institucional, el hito más destacado de este ciclo académico fue la celebración de la primera sesión del Pleno del OGE, presidida el 11 de noviembre de 2024 por el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares. A lo largo de esa jornada, que congregó a representantes de todos los departamentos ministeriales implicados, se aprobó el Plan Trienal de Actuación 2025-2027, dejando patente la

voluntad de situar al español como línea prioritaria dentro de la acción exterior de España, en intensa colaboración con otros agentes hispanohablantes. Con posterioridad, a principios de 2025, el OGE organizó en La Rioja un encuentro de observatorios y centros de estudio del español, en el que participaron, entre otros, los observatorios del Instituto Cervantes en Harvard y en Tokio, así como el Observatorio del Español en América Latina y el Caribe, creado en colaboración con la UNAM en diciembre de 2024. Este evento permitió conocer sus diversas líneas de trabajo y sentar las bases de una coordinación interobservatorios.

El impulso a las alianzas estratégicas del OGE se concretó asimismo en la firma de varios convenios y acuerdos de colaboración. El acuerdo con la Fundación para la Transformación de La Rioja garantiza recursos para la implementación de actividades en San Millán de la Cogolla y Logroño. Asimismo, el OGE colabora estrechamente con la Dirección General del Español en el Mundo y con la Secretaría de Estado de Digitalización e Inteligencia Artificial, articulando su implicación en la Estrategia Nacional de Inteligencia Artificial y de Diplomacia Cultural.

En el ámbito de la investigación, el Observatorio ha desplegado cuatro líneas principales: la demolinguística del español, la estrategia de inteligencia artificial, el análisis de la enseñanza y la certificación del idioma, y el estudio de sectores específicos de presencia y uso del español. La publicación de *El español: lengua para el mundo. Informe 2024*, presentado en Madrid y en las ferias internacionales del libro de Guadalajara y de Bogotá, ha servido de carta de presentación de sus estudios demolinguísticos. A partir de ahí, el OGE está impulsando trabajos demolinguísticos en Marruecos, Brasil, Canadá, Tailandia, India o China, así como una colaboración con Casa África sobre África subsahariana. Además, se han preparado, junto a la Unidad de

Hispanismo de la Dirección Académica, dos volúmenes monográficos dedicados a las poblaciones hispanohablantes en Italia y en el sudeste de Europa, dentro del proyecto «El español en Europa», fruto de un acuerdo con el Observatorio del Español en Europa del Centro de Estudios Iberoamericanos (HCIAS) de la Universidad de Heidelberg. Por otro lado, se ha iniciado la producción y difusión, también en colaboración con la Dirección Académica, de una serie de videodocumentales sobre la situación del español en diversas regiones del mundo: las primeras entregas tratan la situación del español en los Estados Unidos y en Europa.

En el marco de la colaboración con la Fundación para la Transformación de La Rioja, durante el período 2024-2025 se han coordinado los trabajos de un grupo de jóvenes investigadores del programa Investigo orientados al análisis de las migraciones de hispanohablantes en Europa, a la comparación de las comunidades hablantes de español con las hablantes de otras lenguas oficiales en las Naciones Unidas y a la demolingüística del español en los países donde la lengua rusa es oficial o estatal.

En materia de transferencia, el Observatorio está desarrollando una completa página web oficial, complementada por una

estrategia de difusión en redes sociales. La celebración de encuentros y ruedas de prensa en Madrid y Logroño ha servido para presentar acuerdos institucionales y difundir los principales resultados de sus informes. Entre esos encuentros destaca la reunión de investigadores del proyecto «El español en Europa», que tuvo lugar en Logroño y San Millán en diciembre de 2024. Fuera de la propia infraestructura del OGE, en este período se ha potenciado la presencia del Observatorio en varios congresos, como el VIII Congreso Internacional del Español, celebrado en Salamanca, o el XXII Congreso de la Asociación Internacional de Hispanistas, en Santiago de Chile.

Para la ejecución de estas actividades, el OGE está completando su estructura operativa con la progresiva formación de un equipo técnico y administrativo que quedará completo a lo largo de 2025 en su sede operativa del Instituto Cervantes en Alcalá de Henares. Esta configuración permitirá un equilibrio eficaz entre capacidad de gestión, despliegue estratégico y labor investigadora, garantizando la agilidad necesaria para responder a los retos planteados por la lengua española desde una perspectiva hispánica en un contexto de globalidad.

Francisco Moreno Fernández
Director del Observatorio Global del Español